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/ Если против нашей страны будут осуществлены 
враждебные действия, наша реакция будет молниеносной

Адекватный ответ 
на реальные угрозы
Заявления Главы 
государства, сделанные 
12 июля в ходе чествования 
выпускников военных вузов 
и высшего офицерского 
состава, имеют особый 
смысл. На это обращают 
внимание опрошенные 
нами эксперты по 
безопасности.

Бронированный кулак 
будет блокирован

Александр  Лукашенко:

— Под видом усиления 
защиты Европы и разного рода 
«оборонительных» учений 
странами НАТО формируется 
бронированный кулак, явно 
создаваемый не для защиты. 
Военные это видят. В последнее 
время (и мы это подробно 
обсуждали с  Президентом 
Российской Федерации) 
разрабатываются стратегические 
планы нападения на Россию. 
И главное направление удара 
(история повторяется) — через 
Украину и через Беларусь.

Игорь Чибисов, военный эксперт:
— С учетом наблюдаемых на Западе 

тенденций, милитаризации блока НАТО 
у наших границ и создания Польшей 
военной группировки нам совместно с 

Вооруженными силами 
Российской Феде-

рации необхо-
димо пред-

п р и н и м а т ь 
з е р к а л ь -
ные контр- 
меры — 
проводить 
различного 
рода меро-

приятия для 
адекватных 

действий. Как 
уже заявлялось 

ранее, мы приоб-
рели у России нуж-

ное количество ракетных комплексов 
«Искандер» и зенитных ракетных ком-
плексов С-400, а белорусские самолеты 
будут переоборудоваться под носители 
ядерного оружия. Предпринимаются и 
определенные шаги по усилению воен-
ной группировки, прикрывающей нашу 
западную границу.

Иными словами, мы принимаем все 
адекватные меры, чтобы противосто-
ять нашему потенциальному про-
тивнику.

Концепция белорусских Вооружен-
ных Сил остается оборонительной, но мы 
будем обладать такими видами вооруже-
ний, которые смогут нанести вероятно-
му противнику, если он попытается к нам 
подступить, ответный удар — такой, что 
тот надолго запомнит нашу родную Бела-
русь!

Крест на замыслах «крестоносцев»

Александр  Лукашенко:

— Новоявленные «крестоносцы» из Североатлантического 
альянса вдруг решили, что наступает подходящий 
момент для очередного «броска на восток», забыв, чем 
закончились аналогичные походы для их исторических 
предшественников… Они планируют нанесение удара 
через Украину и Беларусь.

Сергей Рачков, председатель 
Постоянной комиссии Совета 
Республики Национального 
собрания по международным 
делам и национальной 
безопасности:

— Ситуация сейчас не про-
сто напряженная, она взрывоопас-
ная. Поэтому заявления Александра 
 Лукашенко необходимо воспринимать 
крайне серьезно. Мы видим, что Запад 
продолжает поддерживать Украину воо-
ружениями. И они уже не оборонительного, а 
наступательного характера.

Поставки ракет для нанесения Украиной ударов 
по территории Российской Федерации говорят о 
том, что конфликт грозит выйти за пределы спе-
циальной военной операции.

При этом коллективный Запад любыми способами 
пытается втянуть нашу страну в вооруженную часть 
этого конфликта — в Украине уже слышны призывы 
нанести удары по аэродромам на территории Белару-
си. Люди, которые это делают, не отдают себе отчета о 
возможных последствиях. Между тем наш  Президент 
говорил о них в выступлении 2 июля. Он подчерки-
вал, что никаких угроз и ультиматумов мы не дела-
ем, но если против нашей страны будут осуществле-
ны враждебные действия, то наша реакция будет мол-
ниеносной. И это стратегически выверенная позиция. 
Мы видим, что на западной границе Союзного госу-

дарства формируется мощный брониро-
ванный кулак, подтягиваются и иные воо-
ружения — НАТО планирует разместить в 
этом регионе до 300 тысяч своих солдат.

При этом мы также понимаем, что 
коллективным Западом в отношении 
Российской Федерации идет разработка 
стратегических планов и что путь в Россию 
всегда лежал через Беларусь и Украину.

Мы не позволим повторения той ошиб-
ки, которую допустила наша большая страна 
в 1941 году, когда не была готова к нападе-
нию гитлеровской Германии. Поэтому сейчас 
мы готовы поставить заслон любым намерениям 
вторгнуться на нашу территорию, ведь это связано с 
гарантией безопасности нашего государства и наших 
людей.

Сергей Сыранков, член 
Постоянной комиссии Палаты 
представителей Национального 
собрания по международным 
делам:

— Сколь прискорбно бы ни звуча-
ло это для наших заокеанских пар-
тнеров, но мы живем уже на осколках 
однополярного мира. Собрать этот 
разрозненный пазл вряд ли кому-
то удастся. От безысходности кол-
лективному Западу ничего не оста-
ется, как подталкивать нас к войне. 
Эта война уже ведется, пусть латент-
ными, как сейчас принято говорить, 
гибридными методами. Цель одна — 
ввергнуть Беларусь в состояние уже 
открытой, «горячей» войны со всеми 
вытекающими последствиями.

Хотят, чтобы шла война до по-
следнего русского, белоруса 
и украинца. А в это время они 
где-то за океаном попивали бы 
кофе в хороших ресторанах 
и радовались бы сбываю-
щимся планам — давним 
планам, очерченным еще 
великими магистрами 
Тевтонского ордена, а 
позже взятым на во-
оружение Гитлером.

В этом контексте курс 
нашего  Президента по 
модернизации армии, повы-
шению ее мобильности и 
укреплению обороноспособ-
ности оказался как всегда верным 
и оправданным. К слову, я только что 

вернулся из Казани, где представ-
лял Компартию Беларуси на Фору-

ме дружбы народов, органи-
зованном КПРФ. Вы 

знаете, как назы-
вают наше-

го  Президента 
коммунистиче-
ские лидеры 
постсоветско-
го простран-
ства? Народ-
ный мудрец, 
н а р о д н ы й 

пророк! Пото-
му что его пред-

видение развития 
событий в Европе и 

мире в целом позволяет 

Надежда на здравый смысл

Александр  Лукашенко:

— Происходящие события — это решительные шаги на пути к многополярному мироустройству, 
пресечению американской гегемонии, в интересах сохранения которой наращиваются группировки 
войск, поддерживаются неонацистская идеология и откровенно фашистские режимы вокруг 
неугодных стран. К сожалению, такая политика Запада приближает мир к пропасти большой 
войны, в которой, как вы понимаете, победителя уже не будет.

КЛЕВЕТА
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Психология  
поражения

Александр  Лукашенко:

— Нарастает давление на нас 
и в других сферах, прежде всего в 
экономической и информационной. 
Это в очередной раз 
подтверждает — против Беларуси 
развязана полномасштабная 
гибридная война, которая всегда 
носит наступательный характер.  
И в этой войне задействованы 
как национальные, так и 
коалиционные структуры 
Североатлантического блока, 
которые специализируются 
на проведении психологических 
операций и подрывных действий  
в киберпространстве.

Николай Щёкин,  
политолог:

— Уже ни у кого не вызы-
вает сомнений, что против 
нашей страны развязана 
глубокоэшелонированная 
информационно-психоло-
гическая, экономическая, 
культурная гибридная вой-

на. Фашиствующий терро-
ристический блок НАТО, в 

принципе, начал полномас-
штабную спецоперацию про-

тив белорусского народа и лич-
но  Президента.

Переброска техники и военных 
запасов к нашим границам, совер-
шенствование военной логистики, 
увеличение военных бюджетов — все 
свидетельствует о том, что Запад в 
одном шаге от войны.

Цель — сломать суве-
ренность и независи-

мость страны, унич-
тожить государ-

ство и выйти 
на российские 
рубежи с зада-
чей расчле-
нить Россию. 
Такая агрес-
сия со сто-
роны коллек-

тивного Запада 
вызвана бессили-

ем и невозможно-
стью в одночасье, как 

они мечтали, подмять под 
себя Беларусь. Все планы США разбива-
ются о единство  Президента и белорус-
ского народа.

Более того, будем говорить откро-
венно, на Западе их хваленая раз-
ведка проспала укрепление мощи 
белорусской армии. И не поняла 
феномен «батьковости»  Президента.

К слову сказать, военно-политическая 
элита Беларуси — одна из самых боего-
товых на постсоветском пространстве и в 
Европе, которой белорусский народ име-
ет полное право гордиться. Человек в 
погонах у нас — это гарантия мира, безо-
пасности и суверенитета.

Сегодня главное для нас — быть 
рядом с  Президентом, не расслаблять-
ся и при необходимости встать в строй 
и отстоять независимость страны. Наде-
юсь, что крайнего случая не будет. Алек-
сандр  Лукашенко неимоверными уси-
лиями сейчас в эти минуты сдерживает 
натиск Запада на восток. И не позволит 
собой жонглировать, не станет проги-
баться перед врагом, что уже не раз дока-
зывал. Беларусь сделала выводы. Мы 
никому не угрожаем, но своей земли ни 
пяди не отдадим. В любом случае Бела-
русь во главе с  Президентом сделает все 
возможное, чтобы войны не было.
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Максим ОСИПОВ.
Юлия ДЕМЕШКО.

Владимир ВАСИЛЬКОВ.

Ш
АНТАЖ

/

Болтон проболтался…
Бывший советник президента США по национальной безопасности 
Джон Болтон заявил в интервью CNN, что лично помогал планиро-
вать государственные перевороты в других странах. «Как человек, 
который помог спланировать государственный переворот не здесь, 
а в других местах», — пояснил он. Официальный представитель МИД 
России Мария Захарова считает, что после слов Болтона необходимо 
провести расследование, в каких странах мира Соединенные Штаты 
планировали перевороты.

 iДжон Болтон.

нашей стране успешно балансировать 
в этом бурном океане.

Нужно понимать, что Россия 
сегодня сражается не столько 
с Украиной как национальным 
государством, сколько с элитами 
транснациональных корпораций, 
которым интересно только одно: 
собственная экономическая выго-
да. Для них и Россия, и Беларусь — 
всего лишь потенциальные рынки, 
из которых можно выкачивать 
ресурсы.

И все же есть надежда на победу 
здравого смысла на Западе. Для это-
го не должны молчать народы Запад-
ной Европы и США. Уверен, что точка 
кипения уже близка: нации видят, что 
навязанные им марионеточные лиде-
ры работают против интересов своих 
стран. Санкции, направленные против 
России и Беларуси, имеют обратный 
эффект — они отрезвляют обществен-
ное сознание европейцев и американ-
цев, которые все более остро понима-
ют, что элиты крадут их безопасность 
и благополучие, тратя все средства на 
накачивание Украины вооружениями, 
провоцируя начало глобальной войны.
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КЛЕВЕТА
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менеджером. И опыта на принятие каких-то решений с 
деструктивными последствиями у него хватает. А вот со 
стратегией явно есть проблемы.

Современная американская политика делает все, 
чтобы спровоцировать глобальный хаос. Другой вопрос, 
а не будет ли сама «великая» Америка под этим хаосом 
погребена? Готовы ли американцы к изоляции, которую 
создают для себя сегодня? Подозреваю, что нет. Поэтому 
и рейтинг Байдена падает. Возможно, не все его сограж-
дане понимают последствия политики Белого дома умом, 
но чувствуют сердцем и инстинктом.

Вполне открытой конфронтацией Байден разрушает все 
достижения своих предшественников, старавшихся сфор-
мировать такое социально-экономическое пространство в 
разных частях света, которое бы можно было контролиро-
вать через различные инструменты: общественные, эконо-
мические, финансовые и так далее.

Надо отметить, что идея глобализации, которую амери-
канцы активно продвигали в 1990-е и которую дове-
ли до совершенства (со своей точки зрения) к концу 
2000-х, вполне соответствовала целям Вашингтона в 
достижении мирового господства.

История не знает сослагательного наклонения. Но впол-
не вероятно, что если бы Запад проводил более тонкую и 
дружественную политику к остальному миру и не навязывал 
государствам полный набор неких своих лекал и представ-
лений, то глобализация бы и не затухла. Возможно, пере-
живала бы периодически некие кризисы, спады, но транс-
формировалась и выходила бы на какой-то новый уровень. 
Да, несправедливый (с учетом первостепенных интересов 
западных стран), но без полного пренебрежения интересами 
других государств. Но Вашингтон и Брюссель от диплома-
тии (пускай и хитрой), использования мягкой силы перешли 
к политике открытого конфликта. Белый дом вообще решил 
играть «против всех». Тем самым развалив вполне комфорт-
ный для американцев мир, провоцируя другие страны на 
ускоренное развитие.

Санкции во благо
Надо признать, сегодня у нас очень многие отрасли весь-

ма серьезно зависят от импортных поставок: сырья, комплек-
тующих, оборудования, технологий, специалистов. Но при 
ближайшем рассмотрении оказалось: нет ничего критиче-
ского. Да, в производимой на территории ЕАЭС той же маши-
ностроительной технике присутствует значительная доля 
высокотехнологичных импортных деталей. Другой вопрос, 
что значительная часть поставлялась не напрямую из запад-
ных стран, а производилась на «дочках», расположенных на 
нашей территории. И когда начался исход, естественно, воз-

никло сомнение, а 
не станет ли наша про-
мышленность колом 

(извините за просторе-
чие). Но при вниматель-

ном анализе оказалось: не станет.

Дело в том, что в Беларуси, России и дру-
гих странах ЕАЭС есть аналоги если не всех 

импортных товаров, то очень многих. Дру-
гой вопрос, что нашим производителям при-
ходилось конкурировать на рынке с крупными 
транснациональными корпорациями. А послед-
ние если не «убивали» их, то не позволяли пол-
ноценно развиваться, стараясь всеми силами 
включить в свои цепочки добавленной стои-
мости, отведя место производственного стати-
ста. Благодаря политической воле в Беларуси 
промышленность сохранили, не дали уйти под 
западное влияние. Хотя многие постсоветские 
республики лихо реиндустриализировались и 
теперь очень зависят от импорта: товаров, тех-
нологий, капитала и компетенций.

— Сама ситуация подталкивает к кооперации в областях, 
где у нас есть критическая зависимость от импортной продук-
ции, — отметил заместитель министра промышленности и тор-

говли России Виктор Евтухов в ходе третьего заседания бело-
русско-российской рабочей группы по импортозамещению.

В сегодняшних международных обстоятельствах имеют-
ся возможности интенсивнее развивать свои предприятия и 
отрасли, которые у нас по тем или иным причинам недоразви-
ты, чтобы создавать конкурентоспособную продукцию не толь-
ко для внутреннего, но и для внешних рынков.

— Большинство из них, несмотря на санкции, остались для 
нас открытыми, — подчеркнул Виктор Евтухов. По его мнению, 
сложилась уникальная ситуация, которой необходимо восполь-
зоваться.

Сегодня у Союзного государства есть все возможности раз-
вивать, укреплять и углублять деловые связи как между Бела-
русью и Россией, так и с нашими многочисленными партнера-
ми в Азии, Африке, Латинской Америке, на Ближнем Востоке. И 
выстраивать взаимоотношения на справедливой и взаимовы-
годной основе.

Да, придется выйти из зоны комфорта: разрабатывать свои 
технологии, развивать станко- и приборостроение, наращивать 
разноплановые компетенции. Так просто, как раньше, не будет: 
купил все на Западе и работаешь с полным сопровождением. Но 
именно усложнение системы ведет к ее развитию. И это окажет 
положительный эффект и на экономику, и на общество — будет 
стимулировать его к развитию интеллектуальной деятельности.

А вот западный мир, теряя из-за санкций контроль над гло-
бальными цепочками добавленной стоимости, напротив, упро-
щается. А упрощение — это всегда деградация. Некоторым ее 
удается преодолеть. Другим — нет. Но она все равно наступает. 
Поэтому своими санкциями развитые государства, несомненно, 
выбили весь мир из колеи.

Но являются ли они выигрышной стороной? Или, наоборот, 
проигравшей? Второе более вероятно. Ибо своими действиями 
Запад создал дополнительные предпосылки для ускоренного, 
более глубокого и динамичного развития России, Китая, Бела-
руси и ряда других стран. Которые он (вот ирония судьбы) санк-
циями хотел ослабить.

Владимир ВОЛЧКОВ. /

ЭКОНОМИКА

В западном капитализме сложилась классическая цикличность развития. Первое поколение зарабатывает, второе — приумножает, 
третье — проматывает. В нашем веке под правила этой цикличности попали и западные политики. Целая череда bigboss  
в Вашингтоне, Берлине, Париже создавали третьему миру разные проблемы, проводили двойственную политику, чтобы втянуть эти 
государства в сферу своего экономического влияния и включить в небезызвестные цепочки добавленной стоимости. Сделать из своих 
«партнеров» винтики: через льготные поставки оборудования, инвестиции, обязательства в рамках ВТО… Но руководители Запада 
XXI века все усилия предыдущих поколений пустили под откос. Максимальная самодостаточность и выстраивание экономических 
партнерских отношений ради сохранения суверенитета — это путь, который выбирает в том числе и наша страна.

В сегодняшних 
международных 
обстоятельствах 
есть возможности 
больше развивать 
свои предприятия 
и отрасли, которые 
у нас по тем или 
иным причинам 
недоразвиты, 
дать им больше 
возможностей, 
чтобы создавать 
конкурентоспособную 
продукцию не только 
для внутреннего, 
но и для внешних 
рынков.

Нам — 
стимул 

Санкции стимулируют Беларусь и Россию к развитию, а Запад вгоняют в деградацию/

Западу — 
рецессия

Амбиции  
без дедукции

Несомненно, Джо Байден — один из немного-
численных ветеранов административной служ-
бы в Белом доме — занимал разнообразные ответ-
ственные посты. Вроде бы политик должен отли-
чаться мудростью, но в случае с Байденом деся-
тилетия, проведенные в политике, не сделали его 
опытным и реалистичным руководителем. «Вели-
кая демократия» сильно промахнулась, посадив 
его в президентское кресло. С точки зрения тактики 
хозяин Белого дома может считаться эффективным 
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Делайте ставки…

Санкционная политика стран Запада в 
отношении России и Беларуси продолжает 
делать свое черное дело. Прежде всего для 
самих европейцев.

Дорогие энергоносители, нервные посы-
лы политиков, переживающих по поводу 
поставок российского газа, рекордная 
за последние годы инфляция — все это 
делает евро слабее.

Евро слабеет на фоне кризисов, вызван-
ных российским вторжением в Украину. Клю-
чевой фактор, оказывающий давление, — 
цены на энергоносители и опасения, свя-
занные с поставками газа из РФ. Важным 
фактором является и денежно-кредитная 
политика, которую сегодня проводят Вашинг-
тон и Брюссель. Так, Федеральная резервная 
система (ФРС) США повышает базовые став-
ки (сейчас — 1,5 — 1,75 процента, и 
есть вероятность, что ее уро-
вень вырастет до 2 про-
центов к концу года), а 
вот Европейский цен-
тральный банк (ЕЦБ) 
удерживает их на низ-
ком уровне (сейчас 
по депозитам — минус 
0,5 процента, а с конца 
июля ожидается плюс 
0,25 процента).

Аналитики отмечают: 
проблема в том, что даже 
в условиях рекордной инфляции 
ЕЦБ не может повышать ставку, по-
скольку это может привести к дефолту 
наименее сильных экономик еврозоны — 
Италии, Греции и других. 

И динамика курсов доллара и евро на бирже 
отражает эти глобальные тенденции.

— Европа не так гибка по отношению к 
ФРС США, которая уже предприняла меры 
по борьбе с инфляцией, а Европа все еще 
медлит. Мы сейчас видим, что  ЕЦБ силь-

но отстал от экономических и инфляционных 
трендов. Он много говорит о них, но, види-
мо, не готов к оперативным действиям, — так 
прокомментировал для lenta.ru ситуацию на 
международном финансовом рынке дирек-
тор Высшей школы финансов Российского 
экономического университета им. Плеханова 
Константин Ордов.

К этим причинам ослабления евро ана-
литики Deutsche Bank добавляют еще одну: 
инвесторы опасаются скорой рецессии в 
еврозоне. А потому выбирают более тра-
диционные активы, в том числе и американ-
ский доллар. Подтверждают этот тезис и циф-
ры: по оценкам Института международных 
финансов, к началу апреля 2022-го долговая 
нагрузка членов Евросоюза почти в четыре 
раза превышала размер экономики региона.

К тому моменту общая задолженность 
населения, компаний, финансовых орга-
низаций и правительств стран объеди-
нения составляла почти 395 процентов 

ВВП еврозоны.

Шок для экономик
Ранее экономисты ООН назва-

ли сложившуюся ситуацию шоко-
вой для экономики Европы. Кто в 
этом виноват? Ответ очевиден: в том 

числе непродуманная и агрессив-
ная санкционная политика со стороны 

западных стран. Санкции — это всег-
да бумеранг, и нельзя рассчи-
тывать на то, что они действу-
ют в одностороннем порядке. 
Напомним, что против России 
уже введено почти 11,3 тыся-

чи ограничений (8,6 тысячи из 
них — с конца февраля текущего 
года). Результат таких действий 
не заставил себя ждать: с начала 

марта инфляция в еврозоне нача-
ла ускоряться и уже в июне достиг-

ла рекорда.

По данным Евростата, в первую тройку 
по уровню роста потребительских цен 
вошли страны Балтии: в Эстонии инфля-
ция составила 22 процента, в Литве и 
Латвии — 20,5 и 19 процентов соответ-
ственно.

А недавно Банк международных расче-
тов (BIS) предупредил, что ведущие эконо-
мики мира близки к ситуации, когда высокий 
рост цен сложно будет взять под контроль. 
Как отметили аналитики, мировая экономика, 
еще не оправившаяся от пандемии, испыта-
ла глубокий, «по своей сути стагфляционный» 
шок из-за повышения цен на сырье, наруше-
ний в цепочках поставок и дефицита, вызван-
ного ситуацией в Украине.

Игра на понижение
Аналитик БИСИ Алексей Авдонин обра-

щает внимание: Вашингтон сейчас стремит-
ся всеми силами расширить свой экспорт-
ный потенциал. То же самое пытается делать 
и Брюссель. Стороны понимают: у кого ниже 
валютный курс, у того больше и экспортных 
возможностей.

— При этом США принудили Европу поте-
рять российский рынок, и Старый Свет пытает-
ся перенаправлять потоки по другим направ-
лениям. Одновременно ослабление евро при-
водит к удорожанию импортной продукции 
для обычных европейцев. Что в итоге? Еще 
больший рост инфляции в еврозоне, — пола-
гает Алексей Авдонин.

Отвечая на вопрос, стоит ли белорусам 
сегодня отправляться в обменники за европей-
ской валютой, аналитик БИСИ рекомендует:

— Если рассматривать валюту с точ-
ки зрения сохранения сбережений, то, 
скорее, это будут убытки. Лучше открыть 
депозит в белорусских рублях в наших 
банках.

Профессор БГУ Михаил Ковалев, коммен-
тируя ситуацию со сближением курсов евро 
и доллара, обращает внимание на то, что обе 
валюты подвержены серьезной инфляции:

— С 2000 года доллар подешевел почти 
на 70 процентов. Сейчас резко дешевеет 

евро по отношению к доллару. Поэтому 
советую гражданам вкла-

дывать деньги 
лучше во что-то 

более суще-
ственное: 

образова-
ние, здоро-
вье, отдых. 

А если хочется 
хранить сбере-
жения в ино-

странной валю-
те, лучше выбрать 

китайский юань, он 
явно не станет слабее.

Эксперт также подчерки-
вает: основной торговый партнер 

нашей страны сегодня — Россия, с 
которой мы уже переходим к рас-

четам в рублях, а потому ориентиро-
ваться сейчас на курс евро не стоит. Кста-
ти, напомним, в ходе встречи Александра 
 Лукашенко и Владимира Путина 23 мая 
2022-го российский лидер отметил, что 

наш  Президент неоднократно гово-
рил об этом ранее.

— Переход в торговле с наши-
ми партнерами на национальную 
валюту, на рубли, дает о себе тоже 

знать. Вы неоднократно в прежние вре-
мена об этом тоже говорили, что нужно это 
делать. Ситуация объективным образом сло-
жилась так, что мы это сделали… Для России 
и Беларуси здесь нет ничего нового. Мы в на-
циональных валютах торгуем давно, и объе-
мы увеличиваются, — заявил тогда Владимир 
Путин.

Полина КОНОГА.

На днях 
на мировом 
финансовом 
рынке случилось 
неожиданное: 
курсы доллара и 
евро сравнялись. 
А вчера и вовсе 
на торгах курс 
евро на некоторое 
время снизился 
до рекордных 0,9997 
доллара. Последний раз 
паритет валют был зафиксирован в декабре 
2002‑го. Сейчас в целом выдалось непростое 
время для евро: по сравнению с июнем 2021 года его курс к доллару 
опустился почти на 18 процентов. Такая тенденция свидетельствует о проблемах европейской 
экономики. Сегодня их усугубляют антироссийские и антибелорусские санкции, вызванный ими 
энергокризис, рекордная инфляция и сокращение экспорта из еврозоны. Что означает паритет 
валют для белорусской экономики и стоит ли нашим гражданам скупать дешевеющий евро? 
Разбираемся в финансовых тенденциях и берем на заметку советы экспертов.

 ɴ КСТАТИ
По данным Нацбанка 
Беларуси, в первом 

полугодии 2022 года 
физлица продали на 
404,6 млн долларов 
иностранной валюты 

больше, чем 
купили.
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Курсы  
доллара 
и евро на 
международном 
рынке 
сравнялись 
впервые  
за 20 лет.  
Что за этим 
стоит?

/

Сейчас Европа находится 
ближе к эпицентру 
геополитического кризиса, 
чем США, поэтому экономика 
еврозоны страдает от 
событий вокруг Украины 
гораздо сильнее американской.



Глобализация 
без правил 

К ХХ веку историче-
ский процесс вышел на 
новый уровень. Начавша-
яся глобализация, связан-
ная с бурным развитием 

науки и техники, позволила 
связать воедино самые отда-

ленные территории земно-
го шара, обеспечив быстрый (а 

сейчас почти мгновенный) обмен 
информацией, установив удобные 
транспортно-логистические пути 
и сделав путешествия максималь-
но комфортными и безопасными, а 
границы максимально условными 
и открытыми. 

Бурная международная тор-
говля товарами и перетекание из 
страны в страну капиталов в поис-
ках наивысшего процента при-
были, массовая миграция людей 
в поисках лучшей доли, активный 
обмен знаниями и технологиями в 
поисках их максимально эффектив-
ной реализации — все это вызвало 
иллюзию открытости, свободы и 
равноправия всех участников гло-
бализационных процессов.

Но потом неожиданно вы-
яснилось, что хаотичное 
брожение всего и вся по 
глобальному миру приводит 
к столкновению глобальных 
же интересов. Как результат 
первой волны этого хаоса — 
Первая мировая война. 

Отрезвляющее чувство боли 
и многомиллионных потерь (как 
в демографическом, так и финан-
совом плане) привело мировое 
сообщество к мысли о необходи-
мости установления каких-нибудь 
правил и появлению новых поли-
тических институтов и субъектов 
с регулирующими функциями. В 
итоге возникла Лига Наций — про-
образ нынешней ООН, а тон в ней 
стали задавать несколько веду-
щих стран из числа победителей, в 
первую очередь Великобритания и 
Франция.

Поделив между собой манда-
ты на управление колониями (соб-
ственными и чужими), установив 
зачатки международного права и 
присвоив себе полномочия верхов-
ных арбитров, англичане и фран-
цузы стали почивать на лаврах. И 

интересы остальных 
государств и народов 
их мало волновали. 

Вычеркнутые из 
глобальных про-
цессов управления 
страны, разумеет-
ся, были этим крайне 
недовольны. 

А на периферии 
мировой полити-
ки оказались вполне 
себе состоятельные, но 
обиженные государства: 
обрезанная территориально 
и ограниченная в военной 
мощи Германия, спрятанная 
за первым «железным зана-
весом» коммунистическая 
Россия, даже обманутые со-
юзниками по Антанте (шутка 
ли — ни одного мандата на 
колониальные земли!) и от-
того самоизолировавшиеся 
в рамках ранее провозгла-
шенной «доктрины Монро» 
США. Были и другие недо-
вольные. А когда так много 
обиженных и игнорируе-
мых — жди беды!
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 Президент  
Беларуси  

Александр 
 Лукашенко:

— Того мира, 
который был 
в планетарном 
масштабе вчера, 
ни сегодня, 
ни завтра уже 
не будет… 
Главное в том, 
что появились 
новые игроки, 
мощные, сильные, 
на международной 
арене. Не буду 
их называть. 
И они не согласны 
с однополярным 
миром, 
с однополярным 
устройством этого 
мира. Они хотят 
многополярности... 
Они за 
многополярный мир. 
А американцам 
многополярный 
мир не нужен. 
Нужен 
однополярный.

В ходе торжественного  
собрания  

ко Дню Независимости 
Беларуси,  

2 июля 2022 года.

В настоящее время членами ООН являются 193 государства, чей формальный суверенитет 
считается общепризнанным. Еще одно такое государство — Ватикан — официально в ООН 
не входит, но ни у кого нет сомнений относительно его реальной независимости. Однако в 
мире существует еще около 70 территорий со спорным статусом: частично признанные и 

непризнанные, но самостоятельно провозгласившие и фактически отстаивающие свое право 
на суверенитет и независимость страны. При этом политическая карта мира неоднократно 

перекраивалась: возникали одни государства, рушились другие, территории и народы 
переходили, что называется, «из рук в руки», из одной юрисдикции в другую. Разбираемся, 

как формировались мировые полюса силы и какие процессы происходят сегодня.

На разных 
полюсах

/Долго ли ждать крушения 
однополярного мира?..



Любой 
неосторожный  
шаг Штатов 
может вызвать 
эффект  
домино: 
и рухнут старые 
неэффективные 
институты 
мирового 
управления, 
и обрушится 
мировой 
финансовый 
рынок. Но вот 
кого он погребет 
под своими 
обломками — 
финансовых 
спекулянтов или 
производителей 
реальной 
продукции? 
Так что 
многополярный 
мир уже родился. 
И постепенно 
вытесняет 
несправедливого 
предшественника. 
И основываться 
он будет 
на союзе реально 
независимых, 
уважающих 
друг друга 
стран, которые 
готовы за это 
и заплатить.

Печатая навязанные всему миру в виде 
платежного средства, инвестиционно-
го инструмента и способа сбережения 
накоплений доллары, Вашингтон весь-
ма эффективно прибрал к рукам все 
нити реального управления мировой 
экономикой и политикой.

Только там, за «железным занавесом», 
еще сопротивлялись. Потому что были 
отрезаны от глобализации. И тогда еще был 
биполярный мир, где второй полюс, СССР, 
мог влиять на мировые процессы. Мы суме-
ли собрать свой кусочек мира — Варшавский 
договор, Совет экономической взаимо- 
помощи (СЭВ). То, что называли «социали-
стический лагерь». Помогали как 
могли постколониальным стра-
нам Африки и Азии. Строили им 
заводы, плотины и электростан-
ции. Снабжали ресурсами (неф-
тью и газом, лесом и металлами) 
европейских союзников: восста-
новленную Польшу, воссоединен-
ную Чехословакию, болгарских бра-
тушек, гэдээровских камрадов и дру-
гих членов, как казалось, дружной 

семьи народных демократий.

А в это время вокруг 
нас затягивала свои 
кольца «Анаконда» — 
порождение геопо-
литического плана 
американского адми-
рала Мэхэна. Военные 
базы США и НАТО как 
грибы разрастались 
по границам СССР и 
всему миру. Сегодня 
их около тысячи! 

Военный бюджет 
США тоже увеличи-
вался, сейчас он пре-
вышает 800 млрд 
долларов в год, состав-
ляя 38 процентов всех 
военных расходов в 
мире! Для сравнения: 
бюджет Китая, объяв-

ленного одной из главных угроз безопасно-
сти Америки, недотягивает и до 300 млрд. 

А Россия — враг номер один — со 
своими 66 млрд вообще смотрит-
ся бедным родственником (хотя в 
последнем случае почему-то вспо-
минается суворовское «не числом, а 
умением»).

К сожалению, Советский Союз и его 
союзники в свое время не выдержали 
напора и были растащены по националь-
ным квартирам. И многие из этих квартир 
превратились в проходные дворы, где нын-
че браво гремят гусеницы американских 
танков и гудят их же стратегические атом-
ные бомбардировщики. Долларовый пыле-
сос стал высасывать из постсоветского 
пространства лучшие умы, сырье, а также 
взращивать тут проводников либеральных 
ценностей. И кое-кому показалось — все, 
конец истории и начало однополяр-
ного мира с полным всевластием 
США…

Между Первой  
и Второй...

И беда пришла. В виде уродливых 
идеологий фашизма и нацизма. В виде 
требований о ниспровержении «оков 
Версаля». В виде очень быстрой милита-
ризации и Европы, и Азии. В виде новых 
союзов, выступающих за низвержение 
существующих мировых порядков и оли-
цетворяющих их гегемонов. Ось «Бер-
лин — Рим — Токио». Полыхающая Испа-
ния. Вторжение Италии в Эфиопию и 
Албанию. Захват Японией Китая. Присое-
динение к Германии Судетской области и 
расчленение Чехословакии.

А что же в это время делали геге-
моны и гаранты мирового порядка, 
якобы основанного на принципах 
справедливости? А они решали 
свои проблемы. 

Вместо того чтобы выполнить обя-
зательства по международным догово-
рам и защитить Чехословакию, Фран-
ция и Англия идут на Мюнхенский сговор, 
заодно блокируя возможность помощи со 
стороны СССР. «Умиротворяя агрессора», 
британский лев и галльский петух дружно 
водят за нос русского медведя, имитируя 
переговоры о создании системы коллек-
тивной безопасности в Европе. Но истин-
ная цель — максимально связать инициа-
тиву СССР и направить агрессию Гитле-
ра на восток. Чем закончилось — мы пом-
ним. Оккупация Польши (буквально за 
пять лет до этого заключившей с Герма-
нией выгоднейший, как казалось, пакт о 
ненападении). Вместо войны на востоке — 
позор Компьена, бомбардировки Лондо-
на, эвакуация из Дюнкерка. Ну а дальше 
война как хтоническое чудовище пришла 
и на наши земли, угрожая поглотить весь 
мир.

Но мы выстояли. Отбили. Осво-
бодили себя и других, несмотря и 
вопреки всем преградам и тяготам. 
Загнали фашизм в логово и, как 
нам показалось, добили. И стали 
строить новый мир. И надеялись на 
то, что в нем нам отведут почетное 

место, как и полагается победите-
лю и освободителю.

Сплошной обман 
Увы, мы ошиблись. Да, уда-

лось создать ООН и получить в нем 
место в Совете Безопасности с важ-
ным правом вето. Да, для обеспече-
ния собственной безопасности при-
шлось создать свой ядерный арсе-
нал, который в итоге оказался един-
ственной действующей гарантией 
суверенитета. Но фултонская речь 
Черчилля в 1946 году опустила вто-
рой «железный занавес». 

Новый мировой порядок во гла-
ве с новым гегемоном — США — 

стал строиться на силе долла-
ра. Международный валют-
ный фонд, Международный 
банк реконструкции и раз-

вития, Всемирная торго-
вая организация — это 

все порождения брет-
тон-вудской системы, 

где доллар явля-
ется важнейшим 

и н с т р у м е н т о м 
влияния. 

Новые веяния
Однако не все так беспросветно. 

Есть надежда, что глобальный мир 
все же сможет основываться на пра-

вилах, общих для всех. А не только 
для тех, кто слабее и беднее. Как 

ни стараются страны «золотого 
миллиарда», они же — «Боль-

шая семерка», но их время 
постепенно уходит. 

Совокупный ВВП по 
паритету покупательной 

способности государств 
G7 в прошлом году соста-
вил 30,79 процента от 

мирового. А у пятерки 
стран БРИКС — 31,62. 
Недавно изъявившие 
желание стать чле-

нами БРИКС Иран и Аргентина могут уве-
личить экономический потенциал союза до 
33,34 процента. 

Демографические ресурсы организации 
уже более чем в четыре раза превосходят ста-
рую «семерку». Переход на взаиморасчет свои-
ми валютами нанесет серьезный удар по моно-
польному диктату доллара. Это ощущается уже 
сегодня. Отсюда и попытка заморозить (про-
ще говоря, украсть), например, российские 
средства, находящиеся в западной банковской 
системе. Это может грозить и Китаю.

Но тогда конец мировой финансовой 
системе. Поэтому пока США опасаются 
идти на такой резкий шаг. И пытаются 
угрожать уже не мягкой или финансо-
вой, а прямой военной силой (с Россией 
воюют руками украинцев, Китаю грозят 
конфликтом на Тайване). 

Но и тут России и Китаю есть что проти-
вопоставить этим военным угрозам. Глав-
ное, что любой неосторожный шаг Шта-
тов может вызвать эффект домино: и рухнут 
старые неэффективные институты мирово-
го управления, и обрушится мировой финан-
совый рынок. Но вот кого он погребет под 
своими обломками — финансовых спекулян-
тов или производителей реальной продук-
ции? Дутый ВВП услуг (75 процентов эконо-
мики США) или ВВП товаров? Ответ, думаю, 
очевиден. Так что многополярный мир уже 
родился. И постепенно вытесняет неспра-
ведливого предшественника. И основывать-
ся он будет на союзе реально независимых, 
уважающих друг друга стран, которые гото-
вы за это и заплатить.

Алексей БЕЛЯЕВ,  
политолог.
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На разных 
полюсах
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Десять лет назад численность населения мира достигла 
семи миллиардов человек, а уже в 2021 году она увеличилась 
еще почти на миллиард. Доля Беларуси в общем количестве 
землян невелика: в нашей стране проживает всего 
0,1 процента населения планеты. Однако 
по уровню вовлеченности в общемировые 
процессы мы, особенно в последнее время, 
занимаем куда более значимые позиции. И 
еще. В ООН, анонсируя Всемирный день 
народонаселения, который мы все отметили 
11 июля, подчеркнули: главное сегодня — 
инвестирование в человеческий и 
физический капитал для построения 
мира, в котором здоровье, 
достоинство и образование 
будут правами и реальностью, 
а не привилегиями и пустыми 
обещаниями. Свежие данные 
статистики свидетельствуют: 
наша страна движется 
в правильном 
направлении.
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Вкус 
жизни — в работе

Впрочем, не комфортом единым жив человек. 
Как известно, человеческий капитал в совре-
менных условиях является определяющим 
фактором экономического роста. В Белару-
си это оценили давно. Недаром около четвер-
ти жителей нашей страны имеют высшее обра-
зование. Более того, в целом общий уровень 
образованности наших соотечественников впе-
чатляет: перепись населения 2019 года оцени-
вает уровень грамотности населения в возрас-
те 15 лет и старше в 99,87 процента.

Почти 25 процентов взрослого населения 
страны в настоящее время имеет высшее 
образование, почти 30 процентов — сред-
нее специальное.

Отличный, надо сказать, результат, особен-
но если учесть, что нынче иные выпускни-
ки колледжей выходят на рынок труда сразу с 
несколькими параллельными специальностя-
ми и, что не менее важно, с твердыми практи-
ческими навыками. Так к рабочим професси-
ям возвращается некогда утерянный престиж: 
нередки случаи, когда квалифицированный 
рабочий может получать доходы выше, чем 
иной директор.
В подобной ситуации не менее важно, что-
бы уровень занятости населения был прием-
лемым. В первом квартале нынешнего года 
(это уже данные выборочного обследования 
домашних хозяйств по проблемам занятости 
населения) уровень занятости населения Бела-
руси составил 82,8 процента, уровень безра-
ботицы (в соответствии с методологией Меж-
дународной организации труда) — 3,7 про-
цента от численности рабочей силы. Это очень 
хороший результат.

Человеческий  капитал 
набирает вес

Основа — в семье
Численность женщин в Беларуси, как и в 
прежние годы, превышает численность 
мужчин — в настоящее время примерно на 
700 тысяч. При этом данный разрыв мень-
ше в сельской местности. Средний возраст 
представителя сильного пола нынче состав-
ляет 38,2 года, представительницы прекрас-
ного пола — 43,3.

Почти 62 процента представителей 
сильного пола состоят в браке. Пред-
ставительниц прекрасной половины 
человечества в данном статусе немно-
гим меньше — 52,7 процента.

Почти выровнялся возраст вступления 
в первый брак: у мужчин он составляет 
28,6 года, у женщин — 26,3 года. Для срав-
нения: в 2010 году этот показатель был 
равен соответственно 26,5 и 24,4 года. 
Может, отчасти поэтому и детей появляется 
не так много: их доля в общей численности 
населения Беларуси составляет 19,96 про-
цента. Маловато будет…

Уровень занятости  
и безработицы  

в I квартале 2022 г.
(по данным выборочного  

обследования)

Население в трудоспособном 
возрасте по уровню образования

(по данным переписи населения Республики 
Беларусь 2019 г., человек)

Мужчины и женщины по состоянию в браке

Средний возраст 
вступления  

в первый брак  
в 2021 году

состоящие в браке и незарегистри-
рованных отношениях
никогда не состоявшие в браке
вдовые

разведенные
разошедшиеся
не указавшие состояние в браке

послевузовское

высшее

среднее  
специальное

профессионально- 
техническое

общее среднее

общее базовое

начальное

14 116
1 544 334
1 656 210
737 586
1 233 641

194 459
12 874

82,8

3,7

2,4
1,5 52,7

1,9
1,3

10,9

14,4

мужчина женщина

28,6 26,3

Уровень занятости 
в трудоспособном 
возрасте
Уровень безработицы 
в трудоспособном 
возрасте

61,9

22,7

3,9
7,6

18,9

Послевузовское 14 116
Высшее 1 544 334
Среднее специальное 1 656 210
Профессионально-техническое 737 586
Общее среднее 1 233 641
Общее базовое 194 459
Начальное 12 874

Всего 5 420 271



 Президент Беларуси 
Александр 

Лукашенко:
— Наше главное 
богатство — 

это человеческий 
капитал… Беларусь 

может прокормить 
20 миллионов человек. А 

главнейшая наша задача, 
которую не мы, так наши дети 
должны решить, — 15 миллионов 
населения. Это экономическая 
безопасность нашей страны, 
мощь нашего государства, а она 
всегда в людях.

В ходе доклада о демографической  
ситуации и содействии занятости населения, 

3 августа 2017 года.
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Человеческий  капитал 
набирает вес

Курс — на естественный 
прирост
По численности населения Беларусь находит-
ся в конце первой сотни стран. Среди госу-
дарств СНГ у нее седьмое место.

В то же время по индексу человеческого 
развития (ИЧР, данные за 2019 год) мы от-
носимся к категории стран с очень высоким 
уровнем: у нас 53-е место из 189 государств.

К сожалению, Беларуси пока не удает-
ся решить проблему уменьшения численно-
сти населения. Государство, увы, «стареет». По 
данным Белстата, на начало 2022-го в стра-
не проживало 9 255,5 тысячи человек, в то 
время как годом ранее эта цифра составляла 
9349,6 тысячи человек. Кто-то может сказать, 
мол, в Западной Европе таких проблем уже 
нет. Позвольте поспорить. Согласно сведениям 
проекта Countrymeters, информация которого 
базируется на данных ООН, за 2021 год насе-
ление нашей части света увеличилось более 

чем на 700 тысяч человек. Но при этом роди-
лось 8,095 миллиона, а умерло — 8,269 милли-
она европейцев.

Как так? Ответ прост: в Западной Европе 
население растет за счет мигрантов. В том 
числе и тех, которые создают проблемы и 
местным жителям, и даже, как показывают 
события последних месяцев, белорусам.

У нас с демографическими проблемами 
борются другим путем: стимулируют повыше-
ние рождаемости, принимают меры поддерж-
ки для семей с детьми. Один из показателей 
такой работы — система предоставления госу-
дарством так называемого семейного капи-
тала при рождении третьего и последующих 
детей. Как результат, количество многодетных 
семей значительно увеличилось.

По состоянию на 1 июля 2022-го в стране 
было открыто 115 253 депозитных счета 
«Семейный капитал». К слову, с 1 января 
нынешнего года размер этого капитала со-
ставляет 25 995 рублей.

Население Беларуси 
в цифрах статистики 
и фактах

/

Между городом  
и селом
В XXI веке люди еще больше полю-
били комфорт. Белорусы не исключе-
ние. Доля городского населения все 
ближе к 80 процентам от общей чис-
ленности жителей страны, в то время 
как на долю сельских жителей прихо-
дится всего 21,9 процента. Это, конеч-
но же, перекос, особенно если учесть, 
что многие горожане с наступлени-
ем пенсии (а то и раньше) перебира-
ются поближе к природе. Правда, в 
основном в качестве дачников. Что 
это, усталость или зов предков? Как 
бы то ни было, а разумным решением 
проблемы распределения населения 
является развитие регионов. Чтобы, 
условно говоря, в деревне жилось 
столь же удобно, как в райцентре, а в 
райцентре — как в столице области.

Напомним, что еще в 2020 году 
именно развитие регионов 
определил ключевой задачей 
на предстоящую пятилетку 
 Президент Беларуси Александр 
 Лукашенко. Выступая два года 
назад на встрече с активом Ви-
тебской области, он отметил, что 
в стране есть программы и планы 
по крупным и малым городам, 
сельским поселениям, ускорен-
ному развитию городов и райо-
нов с населением около 80 тысяч 
человек.

Эта работа была начата с Орши в 
Витебской области. Тогда же Глава 
государства обратил внимание, что 
обозначены все направления регио-
нального развития начиная от непер-
спективных деревень, хуторов, агро-
городков до районных и областных 
центров:
— Мы обозначили, в каком направ-
лении будем развиваться. И буду-
щая пятилетка будет посвящена 
этой малой родине. Нам надо под-
нять регионы, сделать так, чтобы 
люди чувствовали себя в агрогород-
ке так же, как в Минске, и желания у 
них было больше жить в агрогородке, 
нежели в Минске.разведенные

разошедшиеся
не указавшие состояние в браке

Распределение 
населения  

по возрастным группам
(процентов)

Распределение  
населения по полу 

взрослые

дети

пожилые

15,96

19,96

64,08

9 255,5
тыс. человек

Численность населения 
Республики Беларусь  

на 1 января 2022 г.

4 278,5 4 977численность 
(тыс. человек)

38,2 43,3

46,2 53,8
доля от общей 

численности  
населения (%)

Александр НЕСТЕРОВ. /

Распределение населения  
по месту проживания

Обеспеченность населения 
жильем в 2021 году 

(кв. м площади на одного жителя)

Доля населения, 
проживающего 

в благоустроенном  
жилье в 2021 году

(по данным выборочного обследования 
домашних хозяйств по уровню жизни; про-
центов от общей численности населения)

Города с численностью населения  
100 тысяч и более человек 

7 232,1 2 023,4численность (тыс. человек)

78,1

39,9

21,9

44,6

доля от общей 
численности  

населения (%)

средний возраст (лет)
городская 
местность

сельская 
местность

Минск

Гомель

Витебск

Гродно

Могилев

Брест

Бобруйск

Барановичи

Борисов

Пинск

Мозырь

Орша

Лида

1 997
504

360
357
355
341

210
173

138
125
105
105
103

28,9

92,6

 iОрша.

Инфографика: источник — Белстат.

(тыс. человек)

средний возраст (лет)



Братья и предатели
Официальная польская историо‑

графия и пропаганда представляют 
военную историю своей страны как 
образец жертвенного подвига. Без‑
условно, только уважения и восхище‑
ния заслуживают защитники Вестер‑
плятте и Варшавы, которые в сентя‑
бре 1939‑го, несмотря ни на что, до 
последней капли крови защищали 
свою Родину. Редкое мужество про‑
являли польские подпольщики и пар‑
тизаны. В условиях кровавого гитле‑
ровского террора они продолжали 
борьбу за освобождение.

Нашими братьями по оружию 
были бойцы дивизии Костюшко 
и затем 1‑й и 2‑й армий Войска 
польского. Их лучшие предста‑
вители по праву участвовали в 
Параде Победы в Москве. Яркую 
страницу в историю движения 
Сопротивления вписали варшав‑
ские повстанцы, фактически пре‑
данные своими командирами.

Немало поляков воевало и на дру‑
гих фронтах Второй мировой. Одна‑
ко это не отменяет наличия польского 

коллаборационизма. К сожа‑
лению, он носил массовый характер.

После захвата Польши нацисты 
разделили страну. Часть была напря‑
мую присоединена к Третьему рейху, 
другие земли вошли в состав герман‑
ской колонии — генерал‑губернатор‑
ства со столицей в Кракове.

Поляков призывали в вооружен‑
ные силы Германии. Историки 
установили, что к концу 1944 года 
в вермахт было призвано более 
450 тысяч граждан довоенной 
Польши.

Значительную часть составляли 
фольксдойче, то есть этнические нем‑
цы, но хватало и самих поляков. Так 
или иначе, на фронтах на стороне Гер‑
мании погибло свыше 200 тысяч быв‑
ших граждан Польши. Еще 60 тысяч 
попало в плен к Красной армии, а 
68 тысяч сдались американцам и 
англичанам.

Тут стоит оговориться, что это 
были жители тех районов, которые 
стали частью рейха. Поляков из гене‑
рал‑губернаторства как людей вто‑
рого сорта (согласно нацистской иде‑

ологии) в вермахт не призывали. Зато 
были другие возможности послу‑
жить Гитлеру. Польских доброволь‑
цев хватало в дивизиях СС, в том чис‑
ле в печально известной 3‑й танко‑
вой дивизии «Мертвая голова», кото‑
рая первоначально формировалась 
из охранников концлагерей.

И здесь уместен вопрос: а чем 
руководствовались поляки, которые 
добровольно шли служить режиму, 
фактически уничтожившему их стра‑
ну? Очень многие были одурмане‑
ны крайним антикоммунизмом, русо‑
фобией и антисемитизмом. Нападе‑
ние гитлеровской Германии на СССР 
вызвало во многих оккупированных 
странах и государствах‑сателлитах 
настоящую волну энтузиазма.

То, что для наших предков стало 
Великой Отечественной вой‑
ной, некоторыми политическими 
силами на Западе воспринима‑
лось как крестовый поход против 
большевизма. А это полностью 
совпадало с идеологией довоен‑
ной Польши.

Кроме того, часть коллабораци‑
онистов питала иллюзии, что актив‑
ная помощь немцам позволит заслу‑
жить их доверие и убедит воссоздать 
польскую государственность в том 
или ином виде.
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Коричневые 

тени Польши
О проблеме 

коллаборационизма 

у нашей западной 

соседки
/

Расследование д ела  
о геноцид е б елорусского  
народа в годы Великой 
Отечеств енной войны 
неизбежно прив ело к 
обсужд ению роли разного 
рода польских вооруженных 

формирований в ту эпоху. 

Конечно, в первую очер едь р ечь 

ид ет об Армии Крайовой. Но 

не только. Проблема польского 

коллаборационизма крайне 

болезненна для властей и 
общества нашей западной 

соседки. Там склонны отрицать в 

принципе существование подобного 

явления как такового. Эта 

позиция входит в прямое  

противоречие с историческими  

фактами.
 i5‑я Виленская бригада АК на марше.

 iПольша пытается превратить 

палачей‑аковцев в героев.
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Ставка на полицаев
Конечно, хватало и тех, кто просто отрабатывал 

деньги. Например, в синей (гранатовой) полиции. 
Это были вспомогательные подразделения на тер-
ритории генерал-губернаторства, те же полицаи. В 
основном они комплектовались из поляков и украин-
цев и запятнали себя активным участием в Холокосте.

Еврейских погромов в оккупированной Польше 
было много. В Щучине (не путать с нашим Щучиным, 
хотя и этот расположен недалеко от белорусской гра-
ницы) массовые убийства поляками евреев происхо-
дили дважды. Сначала в 1939-м, когда в город вош-
ли немецкие войска, потом в июне 1941 года, когда 
из города отступили советские войска (Щучин нахо-
дился тогда в составе БССР). Евреев хватали прямо 
на улицах и забивали насмерть. Самыми счастливыми 
были те, кто умирал от пули, без мучений. Постыдный 
факт в том, что многие из убитых были «арендова-
ны» поляками из местного еврейского гетто у немцев 
для принудительных работ. После выполнения работ 
вместо возвращения в гетто их ждала расправа. 

Польские коллаборационисты отличились и на 
территории Беларуси. В первые месяцы окку-
пации нацисты делали на них ставку в некото-
рых западных районах. Из их числа набирали 
солтысов (старост) и полицаев. Затем тактику 
сменили, и СД провело «антипольскую акцию». 
Ничего нового: принцип «разделяй и властвуй» 
был свойствен гитлеровской политике.

Весной — летом 1943 года оккупанты провели 
новый набор поляков в полицию. Это было напря-
мую связано с событиями Волынской резни.

Весной 1942-го немцы начали формировать поль-
ские полицейские батальоны. Были созданы также 
два карательных шуцманшафт-батальона: 107-й и 
202-й. Последний отличился на территории Белару-
си. В январе 1943 года он был переброшен в район 
Борисова. Практически сразу поступил в распоряже-
ние известного нацистского палача Оскара Дирли-
вангера. Официально батальон должен был охранять 
дорогу и мост через Березину. На деле это оберну-

лось многочисленными акциями устрашения мест-
ного населения, кровавыми расправами и мародер-
ством.

Перечисленные факты — это явные примеры 
коллаборационизма. Отрицать их трудно, по-
тому в современной Польше об этом попросту 
предпочитают не очень вспоминать.

На службе у оккупантовАктивные переговоры с немцами вели и многие командиры Армии Крайовой. Сре-ди них такие заметные фигуры, как Адольф Пильх (Гура), Чеслав Зайончковский (Раг-нер), Зыгмунд Шенделяж (майор Лупашка).
В итоге достигнутых договоренностей было установлено сотрудничество окку-пационной администрации и нацистской спецслужбы, с одной стороны, и подраз-делений Армии Крайовой — с другой.

Аковцы брали под свой контроль сель-ские районы, не допускали туда советских партизан и гарантировали ненападение на немецкие гарнизоны и коммуникации. А немцы взамен передавали оружие и меди-каменты.

Это лишь некоторые страницы из весьма запутанной и противоречивой истории Польши времен Второй мировой войны. Но уже из них становится очевидным, что представлять польское участие в тех событиях только как подвиг и жертву неверно. И проблема даже не в том, что имел место коллаборационизм.
Прекрасно известно, что с гитлеров-цами сотрудничали представители самых разных стран и народов. Но мы, в России и 

Беларуси, осуждаем такие факты. Мы счита-ем Власова, Каминского, Островского, Куше-ля и им подобных изменниками, преступ-никами, которые не заслуживают никакого оправдания. А в современной Польше пыта-ются скрыть факты сотрудничества с Третьим рейхом.

А некоторых коллаборационистов и карателей даже пытаются возвести в ранг национальных героев. Это может служить лишь свидетельством того, что идеология той же Свентокшиской бригады, очевидно, близка руководству правящей партии «Право и справедли-вость». Это весьма опасная тенденция. Она может привести к дальнейшей фашизации польского общества.
Отрадно, что при всем уровне зажима свободы слова и тоталитарной историче-ской политики, характерных для сегодняш-ней Польши, там все же существуют здоро-вые силы, которые понимают недопусти-мость подобного положения дел. Но силы все же явно не равны. Ляжет ли коричневая тень на историю Польши — тот вопрос, на который должны ответить сами поляки. Это дело их национальной памяти и националь-ной совести.

Вадим ГИГИН,  кандидат исторических наук.

Нет оправданий
Но есть и другая сторона. Речь о тех вооруженных формированиях, чье сотрудни-

чество с оккупантами либо полностью отрицается, либо ставится под сомнение, а то и 

вовсе оправдывается.

Скажем, в сентябре 2017-го сейм Польши постановил чествовать 75-ю годов-

щину образования Национальных вооруженных сил и отдельно их самого извест-

ного соединения — Свентокшиской бригады («бригады Святого креста»). Решено — 

исполнено!
В 2018 и 2019 годах состоялись многочисленные мероприятии, посвященные уве-

ковечению памяти этих военных организаций времен Второй мировой войны. Мно-

гие из них проходили под патронатом лично президента Анджея Дуды. В них прини-

мали участие высшие государственные руководители Польши, в том числе премьер-

министр Матеуш Моравецкий. И это вызвало протесты в польском обществе, в том 

числе даже со стороны ветеранов Армии Крайовой. В чем же дело?

Да в том, что НВС и Свентокшиская бригада активно и последовательно сотруд-

ничали с гитлеровцами. В их состав вошли последователи ультраправой идеоло-

гии. Выступая формально за освобождение Польши, они считали, что коммуни-

сты и СССР представляют куда большую угрозу, чем гитлеровцы.

Участники НВС возражали против народного антинемецкого восстания, зато вели 

упорную борьбу с советскими партизанами. А Свентокшиская бригада под командо-

ванием полковника Антония Шацкого практически напрямую подчинялась нацист-

скому командованию. Ее ряды были переполнены агентами гестапо. Что и неудиви-

тельно.
Идеология польских националистов была близка к нацистской. Вот цитата из газе-

ты «Шанец», печатного органа Свентокшиской бригады: «Мы убеждены, что ни один 

немец или еврей, ни один украинец или литовец не может быть полноправным граж-

данином будущего польского государства. Мы должны решительно отвергнуть неле-

пую идею гражданского равенства. Нужно полностью избавиться от евреев, как от 

чуждого, безусловно враждебного и неспособного к ассимиляции элемента».

Реализовывая эти цели, бойцы бригады отличались исключительным зверством, 

фактически терроризировали местное население. Постепенно гестапо стало на-

прямую координировать деятельность бригады, передавало оружие, боеприпа-

сы и развединформацию, позволяло вести вербовку и агитацию в концлагерях.

 iБойцы АК на Виленщине.

 iКонное подразделение Армии Крайовой, начало 1944 года.

 iПольский отряд АК в Налибокской пуще, весна 1945 года.

/
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Учитесь  
у профессионалов!

Белорусскую оппозицию после 
2020‑го раскидало по всему миру. Те, 
которые в европах осели, они все еще на 
реванш надежду не теряют. Все собира‑
ются назад в Беларусь, когда наконец‑то 
победят. Правда, сейчас уже чаще стали 
говорить «если победят», но надежды 
пока не теряют.

А некоторые вообще в «военные» 
образования сбиваются в Украине. Эти 
открыто заявляют, что пойдут войной 
на Беларусь. Вот только в спецоперации 
победят РФ — и сразу к нам, в РБ. Как 
это будет выглядеть с точки зрения меж‑
дународного права, если все эти «бело‑
русские полки и батальоны» уже давно 
в составе вооруженных сил Украины? 
Войну нам объявят 30 человек из «пол‑
ка Калиновского» и 20 человек из полка 
«Пагоня»? От имени кого?

Хотя такие нюансы этих горе‑вояк 
не интересуют. Им бы сейчас «гумани‑
тарки» побольше да кричать погром‑
че — стараются максимум урвать и зара‑
ботать, пока еще есть возможность. А то 
украинцы уже как‑то недобро посма‑
тривают на белорусов в своих ВСУ. Да 
и вообще на белорусов у себя в стране.

Наши сейчас снабжаются и экипиро‑
ваны в украинской армии в разы лучше, 
чем сами украинцы. Своих‑то новобран‑
цев Украина под огонь гонит в резино‑
вых тапочках на босу ногу и с оружием, 
которое не стреляет, потому что никто 
не научил как, или вообще патроны не 
подвезли.

А тут «полк Калиновского», 
который в боях участвует пре‑
имущественно в своих рекламных 
роликах, уже реанимационный 
автомобиль захотел. «Змагары» 
опять деньги собирают. Плевать, 
что в полку ни одного настоящего 
врача нет, подавай им реанима‑
цию. Они, видимо, считают, что 
опытные реаниматологи входят 
в комплект реанимационного ав‑
томобиля. Это шутка, конечно. Не 
нужны им никакие врачи. Думают 
они о том, что загонят реанимацию 
на колесах задорого. Спрос, види‑
мо, появился выгодный.

Пусть бы к Андрею Стрижаку обра‑
тились, он скорые в Украину гонял еще 
после первого украинского Майда‑
на. Этот научит, как из списанной, про‑
ржавевшей и пустой развалюхи сделать 
скорую, оснащенную новейшим обору‑
дованием. И как потом делать лицо кир‑
пичом, когда обвинять начнут, что при‑
гнал ты фуфло за неадекватные деньги. 
Стрижак в этом большой мастер. Его до 
сих пор в Украине некоторые ждут, что‑
бы задать пару неудобных вопросов. Но 
Андрюша еще и осторожный, в Украину 

сам ни ногой. Знает, что там ему за про‑
шлые делишки голову открутят и поздо‑
роваться не дадут. Но научить Стрижак 
может. Он у нас, после Светы с Франей, 
пока самый удачливый мошенник от 
оппозиции. Есть чему обучить шушеру 
помельче.

Как в Беларуси  
почему-то  
не получается

Беглых белорусов в Украине сей‑
час вообще не сильно жалуют. Даже тех, 
которые считают, что они сильно Украи‑
не помогают.

Совсем недавно волну в интернете 
и «независимых белорусских СМИ» 
по этому поводу поднимали. «Бе‑
лорусская правозащитница» Ани‑
сия Козлюк с просроченным видом 
на жительство попалась в руки 
украинской миграционной службы. 
И с ней посмели не так нежно раз‑
говаривать, как она привыкла. А 
еще депортация из Украины могла 
случиться. Как вообще посмели?!

Украинцев можно понять: в стране 
бардак и неразбериха, везде мерещатся 
агенты недружественных спецслужб, а 
тут девица какая‑то из Беларуси с про‑
сроченными документами. Еще и объяс‑
нить не может внятно, что она вообще 
делает в Украине. И ведет себя агрес‑
сивно, хоть кругом виновата. Покричали 
украинцы на «правозащитницу», конеч‑
но, немного попугали репрессиями. А 
наши ж оппозиционеры — люди неж‑
ные, не привыкшие к такому обращению 

Клуб  
для своих

Спроси у любого белорусского 
оппозиционера, сидящего сейчас, 
например, в Украине, чем он там 

занимается, и получишь пространный 
ответ о помощи белорусам, за которых 
у «змагара» непременно болит сердце. 

Неужели действительно начали 
помогать обычным белорусам? Или 

опять привычно врут, как делают это 
почти 30 лет?

Как «змагары» 
пытаются 
наживаться 
на ситуации 
в Украине

/

в «страшной белорусской диктатуре». 
Вот и завыла «правозащитница» про 
произвол на все соцсети и сочувству‑
ющие СМИ. Причем не просто завыла, 
но и клич кинула собираться на митинг 
в свою поддержку прямо возле мигра‑
ционной службы Украины. В стране, где 
объявлено военное положение и запре‑
щены любые массовые мероприятия…

Но в соцсети к возмущенной «бело‑
русской правозащитнице» быстро 
пришли простые украинцы с неожидан‑
ным для «змагаров» вопросом: не охре‑
нели ли вы, белорусы, такое устраивать 
в нашей стране? И хорошенько насо‑
вали «правозащитнице» и ее друзьям в 
комментариях. Настолько хорошенько, 
что кинулась девица свои посты чистить. 
Видимо, дошло, что тут тебе не род‑
ная Беларусь, где с тобой всегда нежно, 
даже когда не надо. В Украине можно и в 
СИЗО проехать, если что. Военное поло‑
жение в стране все‑таки.

А уезжать из Украины девице 
сильно не хочется. Сидит она там, 
деньги очередные собирает для 
кого‑то и себя, конечно, не обде‑
ляет. А если вдруг придется уехать, 
так в других странах уже «добрые» 
соратники‑сообщники расселись 
на хлебных местах, не пробиться.

Потому и держится за возможность 
остаться в Украине зубами. Прикры‑
вается все это, конечно же, заботой об 
Украине, о белорусах в Украине и про‑
чим героическим. Но из героическо‑
го там, как обычно, одни пустые слова. 
На самом деле «змагары» просто деньги 
зарабатывают чем привыкли и плевать 
хотели на Украину, Гондурас или любую 
другую страну. Все как обычно.

Наши сейчас 
снабжаются 
и экипированы 
в украинской 
армии в разы 
лучше, чем сами 
украинцы.  
Своих-то 
новобранцев 
Украина под огонь 
гонит в резиновых 
тапочках 
на босу ногу и с 
оружием, которое 
не стреляет, 
потому что 
никто не научил 
как, или вообще 
патроны 
не подвезли.
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«Дипломат» спас 
«правозащитницу»

Понимая, что никто не посмо-
трит на ее мифические заслуги 
перед Украиной, да еще и лишнего в 
постах-комментариях понаписывала 
некстати, кинулась «правозащитни-
ца» за помощью. И не к кому-нибудь 
кинулась, а к самой фее кухонного 
мастерства, вернее, к представителю 
ее офиса в Украине. Есть уже и такое 
в Киеве. И представитель там не про-
стой, а прямо международный, Вале-
рой Ковалевским зовут. А кличка у 
Валеры — Дипломат, это его «змага-
ры» так все время называют. Не могут 
же они всерьез считать диплома-
том человека, который уже лет 16 ни 
ухом, ни рылом к дипломатии.

Вообще, Ковалевский — яркий 
представитель компании неудач-
ников, которых собрала под своим 
крылом котлетных дел мастерица. 

После ухода с дипломатической 
службы Дипломат десять лет 
болтался без особого успеха, 
пока в 2016-м не пристроил-
ся консультантом Всемирного 
банка по вопросам экологии и 
использования природных ре-
сурсов. Но и там карьера, судя 
по всему, не задалась.

Поэтому Валера с большим энту-
зиазмом рванул в штаб к Свете. 
Может, конечно, он рассчитывал на 
другую карьеру рядом с котлетни-
цей. Но опоздал, семейство Вечерко 
к тому времени уже вцепилось в фею 
мертвой хваткой и по всей поверх-
ности. Пришлось Валере становить-
ся международным представителем. 
Теперь вот в Киеве представляет.

Именно к нему за помощью и 
обратилась «правозащитница». И 
Валера даже до офиса украинско-
го президента дозвонился, что-
бы вопрос решить. Это только по 
его словам, конечно. Но ценную для 
Украины «правозащитницу» остави-
ли в стране со штрафом. Пытались 
еще и с организации, на которую она 
работает, штраф получить и объяс-
нения. За то, что их сотрудница сроки 
пребывания в иностранном государ-
стве пропустила, — такие в Украине 
законы. И это логично: что ж вы за 
организация такая, если у вас такие 
неорганизованные сотрудники.

«Правозащитница», кстати, 
сильно возмущалась, что 
для получения объяснений 
от организации ей надо в 
Беларусь ехать, а там ее за-
ждались страшные репрес-
сии с пытками. Очередной 
неуловимый Джо с бурной 
фантазией из недр белорус-
ской оппозиции. 

Совершенно непонятно, зачем 
ехать в Беларусь, если сейчас любые 
объяснения можно переслать в элек-
тронном виде со всеми печатями и 
подписями. Тем более что работает 
наша «правозащитница»… волонте-
ром в правозащитном центре «Вес-
на».

А все, что осталось от «Весны», 
давно выехало из Беларуси. То, что 
не успело выехать, расположилось 
в СИЗО и объяснения дает разве что 
следователю в рамках своего уго-
ловного дела. «Правозащитнице» за 
объяснениями скорее в Польшу, чем 
в Беларусь. Но Ковалевский поре-
шал, обошлось даже без объяснений 
и штрафов для организации.

Работают за откат
В любом случае «правозащит- 

ница»-волонтер остается в Украине. 
И даже грозится описать свой кейс, 
чтобы помочь остальным белору-
сам в Украине. Это будет просто не- 

оценимая помощь обычным белору-
сам, а как же! Особенно если учесть, 
что белорусы в Украине мало того 
что не знают никаких «правозащит-
ников», так и самим «правозащит-
никам» на обычных белорусов там 
сильно наплевать. Как было напле-
вать и в Беларуси. Интересно было 
бы посмотреть и на Ковалевского, 
рвущегося отстаивать каждого бело-
руса, которого выгоняют из Украины, 
как он отстаивал «правозащитную» 
девицу, которая из «своих».

Интересно, а кто-нибудь в Украи-
не вообще спрашивал, на что живет 
весь этот сброд в чужой стране? И 
чем занимается?

Вот представитель офиса 
домохозяйки в Украине, на-
пример, сильно озабочен 
замороженными карт-счетами 
и вкладами белорусов. Очень 
сейчас стараются наладить 
разморозку. Для «своих», 
конечно. Поговаривают, что с 
«чужих» просят 25 — 50 про-
центов от суммы за услуги. 
Прямо как рэкетиры в 1990-х 
за выбитые долги брали.

И ничего предосудительного в 
этом никто не видит, схема-то рабо-
чая. Жить же белорусской оппози-
ции на что-то надо, желательно сыт-
но и безбедно. И деньги для них, как 
известно, ничем не пахнут. Особенно 
если это деньги обычных белорусов.

Алена КРАСОВСКАЯ. /

Сегодня горе-вояки только кричат 

погромче да мечтают гуманитарки 

урвать побольше, пока еще есть 

возможность. А то украинцы уже  

как-то недобро посматривают  

на белорусов в своих ВСУ. Да и вообще 

на белорусов у себя в стране.

 ɴ СТАЛО ИЗВЕСТНО
Трое иностранных наемников, приговоренных  
к смертной казни в ДНР, будут расстреляны,  
если суд отклонит поданные ими апелляции.  
Об этом заявил глава ДНР Денис Пушилин:
— Если суд признает соответствующей меру  
наказания, то тогда будут переданы дела в испол-
нительную службу для реализации приговора.  
Она предусмотрена через расстрел.
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И снова зажигаются   звезды
/Первый шаг в новое десятилетие: XXXI «Славянский базар в Витебске» в цифрах и фактах

Международный фестиваль искусств «Славянский базар 
в Витебске», торжественное открытие которого пройдет 
сегодня вечером, в этом году проходит в 31‑й раз. И если 
юбилеи традиционно являются временем подведения итогов, 
то начало нового десятилетия закладывает тенденции 
на будущее. Фестиваль входит в очередной период своей 
жизни обновленным, но по‑прежнему сохраняющим крепкую 
базу традиций, сложившихся за 30 лет. Одна из главных — 
личное присутствие Главы государства на церемонии 
открытия форума и вручение специальной награды 
  Президента Республики Беларусь «Через 
искусство — к миру и взаимопониманию» 
артисту, внесшему значительный 
вклад в укрепление 
международного культурного 
сотрудничества и следующему 
в своем творчестве самым 
высоким гуманистическим 
идеалам.

Звезда года
Специальная награда   Президента Республики Беларусь «Через искус‑

ство — к миру и взаимопониманию» вручается на фестивале с 2005 года. 
Все обладатели награды получают не только приз — статуэтку девуш‑
ки с венком в руках, но и увековечиваются на Площади Лауреатов. Это 

место прекрасно видно со всех смотровых площадок Витебска.
Сейчас на площади, в обиходе носящей название Аллеи Звезд, 

17 гранитных плит с изображением символа «Славянского базара» — 
стилизованного василька, на которых начертаны имена артистов и год вруче‑

ния престижной премии.
Первым лауреатом стал известный российский компози‑
тор Андрей Петров. А в этом году свой василек на 
Площади Лауреатов получат народный артист 
Беларуси Анатолий Ярмоленко и ансамбль 
«Сябры». К слову, коллектив участвует в 
фестивале с года основания, все три 
десятка лет.

Торжественное открытие форума пройдет 
сегодня вечером, а поздравления и приветствия в 
адрес организаторов, участников и гостей «Славян‑
ского базара в Витебске» уже поступают из Армении, 
Китая, Сербии, Таджикистана и других стран.
«Председатель КНР СИ Цзиньпин однажды отметил, что 
культура обогащается и приобретает многообразие форм 
благодаря межкультурным обменам и коммуникации. Мы 
высоко ценим усилия Беларуси по реализации концепции 
«Через искусство — к миру и взаимопониманию» и организации 
фестиваля искусств для сближения народов. В будущем мы готовы 
под руководством лидеров Китая и Беларуси и дальше оставать-
ся верными духу взаимного доверия и взаимовыгодного сотруд-
ничества, неуклонно углублять сотрудничество между Беларусью и 
другими странами в области культурных и туристских обменов, вно-
сить вклад в строительство сообщества единой судьбы человече-
ства! Желаю XXXI Международному фестивалю искусств «Славянский 
базар в Витебске» успешного проведения!» 

Министр культуры и туризма КНР Ху Хэпин.

«Славянский базар» — один из крупнейших фестивалей на постсо-
ветском пространстве, который является исполинским магнитом 
для талантливых исполнителей, представляющих страны ближне-
го и дальнего зарубежья. На протяжении 31 года девиз фестиваля 
«Через искусство — к миру и взаимопониманию» объединяет поко-
ления и сближает народы, как ни один другой фестиваль в мире. И 
именно эти ребята определяют картину будущего, в основе кото-
рой, безусловно, лежат идеалы сохранения мира и созидания, 
отрицание любого насилия, уважение к культурному и истори-
ческому наследию каждого народа». 

Министр культуры Республики Таджикистан  
Зулфия Давлатзода.

Васильковый паспорт
В 2021 году у форума появился собственный паспорт. 
Самые первые корочки с фестивальными васильками 
получила заслуженная артистка Беларуси, многолетняя 
ведущая «Славянского базара» Елена Спиридович.
— Как известно, паспорта выдают лицам, достигшим 
14‑летнего возраста. Поэтому мы решили, что символиче‑
ский документ получат все, кто отработал на форуме 14 и 
более лет, — пояснил директор «Славянского базара» Глеб 
Лапицкий.

 ɴ НАС ПОЗДРАВЛЯЮТ



 ɴ СОБЫТИЕ
В 2022‑м исполняется 20 лет Междуна‑
родному детскому вокальному конкурсу 
«Витебск» — это одно из знаковых собы‑
тий фестиваля‑2022. В этом году в числе 
участников юные вокалисты из 15 стран, 
включая такие далекие от нас, как Кана‑
да и Куба. Впервые выступит предста‑
витель Мексики — 13‑летний Родри‑
го Вийегас из города Тулансинго шта‑
та Идальго. Беларусь на юбилейном 
конкурсе представит 12‑летний Елисей 
Касич, на счету которого уже много при‑
зов и побед в престижных вокальных 
конкурсах и фестивалях.
Председателем жюри детского кон‑
курса в этом году стал композитор, 

 руководитель вокаль‑
но‑инструментального 

 ансамбля «Верасы» народный артист 
Василий Раинчик. По словам мэтра, уро‑
вень участников в этом году высок как 
никогда:
— Я считаю, что данный конкурс — 
праздник детства и радости. Все конкур‑
санты вне зависимости от места, которое 
им выпадет, — это дело случая! — без‑
умно хороши. За эти годы «Славянский 
базар» серьезно шагнул вперед в своем 
развитии. Но все только в лучшую сто‑
рону! Уверен, так будет и дальше.
Кроме Гран‑при, за который предстоит 
побороться, в 2022‑м вручат специ‑
альную премию имени народного 
артиста СССР Игоря Лученка «За 
сохранение традиций в эстрад‑
ном искусстве».
Что касается конкурса моло‑
дых исполнителей эстрадной 
песни, в нем покажут себя 
участники из 14 государств. 
Беларусь на конкурсе 
представит могилевчанка 
Анна Трубецкая — стипен‑
диат специального фонда 
  Президента по поддерж‑
ке талантливой молодежи 
и финалистка популярных 
вокальных телешоу.

 Президент Беларуси  
Александр 

 Лукашенко:

— Для белорусов 
фестиваль стал 
одним из символов 
становления 
независимого 
государства. Да, 
бывали очень 
непростые времена. 
Но мы берегли 
«Славянский 
базар». И вопреки 
всем трудностям 
праздник жил. 

На церемонии открытия 
XXX Международного 

фестиваля искусств 
«Славянский базар в Витебске», 

15 июля 2021 года.

Фестивальный 
поезд

Чтобы обеспечить удобный проезд 
на фестиваль и обратно жителям столи‑

цы, Белорусская железная дорога назначи‑
ла дополнительно специальный состав межре‑

гиональных линий № 644/643 Минск — Витебск, 
который будет курсировать ежедневно в течение 
фестиваля.
Расписание движения поезда составлено с уче‑
том концертной программы. Со станции Минск‑
Пассажирский поезд отправляется в 12:28 и при‑
бывает в Витебск в 16:05. После посещения кон‑
цертов гости «Славянского базара» могут вер‑

нуться в Минск на этом же поезде.

И снова зажигаются   звезды

Классика на века
«Славянский базар в Витебске» давно перерос славу чисто эстрадного фестиваля: крупнейший 
культурный форум постсоветского пространства год за годом демонстрирует приверженность 
самым разным видам и жанрам искусства. В 2022‑м на витебском фестивале выступит 
прославленный пианист Денис Мацуев: билеты на его концерт 17 июля в Витеб‑
ской областной филармонии в рамках Дней Союзного государства уже рас‑
проданы. Ежегодно один из самых знаменитых музыкантов мира дает 
свыше 200 концертов в лучших залах планеты. Его график расписан 

на годы вперед. Появление российского виртуоза на «Сла‑
вянском базаре» — серьезная заявка в области 

академической музыки.

Наши двери 
открыты
Билет на любое из меро‑
приятий фестиваля — гаран‑
тия безвизового въез‑
да в Беларусь для граж‑
дан 73 стран, который дей‑
ствует с 4 июля по 24 июля 
2022‑го в любом между‑
народном пункте пропуска 
через Государственную гра‑
ницу Республики Беларусь. 
Главное условие — иметь 
действующий документ для 
выезда за границу, билеты 
на мероприятия фестива‑
ля в Летнем амфитеатре или 
концертном зале «Витебск» 
либо официальное пригла‑
шение от Центра культуры 
«ВИТЕБСК» или Министер‑
ства культуры Беларуси. В 
этом году самые большие 
делегации прибыли из Рос‑
сии и стран Балтии.

 ɴ ЦИФРЫ
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На официальном 
сайте «Славянского база‑
ра в Витебске» и в официальных 

сообществах в социальных сетях 
прямые трансляции концер‑

тов, конкурсов и пресс‑
конференций привле‑

кают внимание более 
чем 8,5 миллиона 

 человек.

Гостей и участ‑
ников фестиваля 

будут обслуживать более 
50 объектов общепита (все‑

го более 4,5 тысячи посадочных мест). 
Дополнительно организовано около 
300 посадочных мест на летних тер‑

расах кафе. В меню — блюда бело‑
русской кухни, авторские блюда 

и специальный фестиваль‑
ный сет.

 
В адрес 

дирекции 
фестиваля посту‑

пило 900 заявок 
от желающих быть 

волонтерами из Белару‑
си, России, Латвии, Литвы, Эсто‑

нии, Канады, Шри‑Ланки. После 
отбора привлекли к работе на фору‑

ме 96 человек. Само‑
му старшему волонте‑
ру «Славянского база‑
ра в Витебске — 2022» 

исполнилось 76 лет.

Ирина ОВСЕПЬЯН. /
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14 июля

 � Первый залп батареи «катюша» был 
дан в 1941 году по захваченному 
фашистскими войсками желез-
нодорожному узлу Орши. Это 
стало боевым крещением новей-
шей разработки советских ору-
жейников. Установка БМ-13 «катю-
ша» стала первой созданной в стране 
мобильной многозарядной реактив-
ной системой залпового огня. В честь 
подвига «катюши» в Орше установ-
лен памятник.

15 июля
 � В середине 1860-х годов Наполеон III 
объявил вознаграждение тому, кто 
сможет создать заменитель сливоч-
ного масла для нужд вооружения и 
низших классов населения. Француз 

Ипполит Меже-Мурье смог эмульги-
ровать низкоплавкую часть говяжье-
го жира с молоком вместе с сычужной 
вытяжкой из коровьего желудка. Па-
тент на новый пищевой продукт был 
получен химиком в 1869-м и получил 
название «маргарин».

16 июля
 � В 1951 году впервые был опублико-
ван роман американского писателя 
Джерома Сэлинджера «Над пропа-
стью во ржи». Произведение имело 
невероятную популярность, оказало 
существенное влияние на мировую 

культуру второй половины 
XX века и было пере-

ведено почти на все 
языки мира. Однако 

в период с 1961 по 
1982 год книга 

была самой 
з а п р е щ а-

емой в 
школах и 

библиоте-
ках США. В 

произведении от 
лица 17-летнего юноши 

по имени Холден откровенно расска-
зывается о его обостренном воспри-
ятии американской действительно-
сти и неприятии общих канонов 
и морали современного об-
щества.

17 июля
 � В 1962 году атомная подво-
дная лодка Северного флота 
К-3, впервые в истории совершив 
поход подо льдами Арктики, всплы-
ла в полынье на 84-й широте, а за-
тем дважды прошла под водой точку 
Северного полюса. В экстремальных 
условиях была испытана атомная 

энергетическая установка, собраны 
ценные научные данные по глубинам 
океана, рельефу поверхности дна. 
21 июля лодка получила название 
«Ленинский комсомол».

18 июля
 � Компания Intel является одним из 
крупнейших в мире производителей 
компьютерных компонентов и микро-
процессоров и занимает 75 процен-
тов от всего рынка. Фирма была за-
регистрирована в 1968 году в США, 
а ее бизнес-план занимал всего одну 
страницу. Настоящий успех пришел 
только в 1972-м, когда Intel начала 
тесно сотрудничать с японским ги-
гантом Busicom. Уже в 1990-е годы 
компания стала крупнейшим произ-

водителем процессоров 
для ПК, а процессо-

ры Pentium и 
C e l e r o n 

я в л я -
ю т с я 

с а м ы м и 
р а с п р о -

страненны-
ми в мире и в 

наши дни.

19 июля
 � Открывшиеся в этот день 1980 года 
XXII летние Олимпийские игры при-
несли белорусским спортсменам 

32 медали (14 золотых, девять сере-
бряных и девять бронзовых). Никогда 
ни до, ни после московской Олимпиа-
ды у наших атлетов столько не было.

20 июля
 � В 1906 году в Брест-Литовске в ра-
бочей белорусской семье родился 
Илья Мазурук. Он был и сварщиком, 

и помощни-
ком маши-
ниста, и за-
в е ду ю щ и м 
агитпропом 
у е з д н о г о 
к о м и т е т а 
комсомола, 
но просла-
вился в ходе 
о с в о е н и я 
с е в е р а . В 
1937-м в 
к а ч е с т в е 
командира 
с а м о л е т а 
ТБ-3 Ма-

зурук участвовал в высадке пер-
вой дрейфующей научной станции 
«Северный полюс — 1». За мужество 
и героизм, проявленные при вы-
полнении этого задания, 27 июня 
1937 года ему было присвоено зва-
ние Героя Советского Союза с вру-
чением ордена Ленина.
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ДАТЫ И ЛЮДИДАТЫ И ЛЮДИ

1777.

ФОКУС

То, что вы видите на этих снимках, — 
это наша Вселенная, какой она была 
почти сразу после Большого взры-
ва: команда космического телеско-

па «Джеймс Уэбб» опубликовала первые 
полноцветные кадры, сделанные аппара-
том. Среди них — «самое глубокое и чет-
кое инфракрасное изображение далекой 
Вселенной, под которой подразумевают-
ся самые окраины пространства: свет от 
них до Земли шел более 13 миллиардов лет, 
то есть на снимке космос, каким он был в 
самом начале всего существования».
На снимке запечатлено скопление галак-
тик SMACS 0723: по описанию NASA, оно 
«покрывает участок неба размером при-
мерно с песчинку, которую кто-то на Зем-
ле держит на расстоянии вытянутой руки». 
Создание фотографии заняло недели.
Телескоп «Джеймс Уэбб» был выведен на 
орбиту в декабре 2021 года и призван 
заменить устаревший «Хаббл». Проект по 
запуску телескопа осуществлен благодаря 
международному сотрудничеству 17 госу-
дарств под патронатом NASA.
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